



**Artículo:** Joaquín Amaro: una biografía política  
**Autor(es):** Anónimo  
**Revista:** Históricas. Boletín del Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM  
**Número:** 40  
**Año:** 1994  
**ISSN edición impresa:** 0187-182X  
**ISSN de pdf:** [en trámite]

**Forma sugerida de citar:** Anónimo. "Joaquín Amaro: una biografía política" Históricas. Boletín del Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM, 40 (1994): p. 45543. Edición digital en PDF, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas, 2018, Disponible en Repositorio Institucional Históricas UNAM <http://hdl.handle.net/20.500.12525/3829>

---

D.R. © 2018. Los derechos patrimoniales pertenecen a la Universidad Nacional Autónoma de México. Ciudad Universitaria, Coyoacán, C.P. 04510, Ciudad de México

**Entidad editora:** Instituto de Investigaciones Históricas. Universidad Nacional Autónoma de México  
**Correo electrónico:** [departamento.editorial@historicas.unam.mx](mailto:departamento.editorial@historicas.unam.mx)

---

"Excepto donde se indique lo contrario, esta obra está bajo una licencia Creative Commons (Atribución-No comercial-Compartir igual 4.0 Internacional, CC BY-NC-SA Internacional, <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/legalcode.es>)"



Para usos con otros fines se requiere autorización expresa de la institución: [departamento.editorial@historicas.unam.mx](mailto:departamento.editorial@historicas.unam.mx)

Con la licencia CC-BY-NC-SA usted es libre de:

- **Compartir:** copiar y redistribuir el material en cualquier medio o formato.
- **Adaptar:** remezclar, transformar y construir a partir del material.

Bajo los siguientes términos:

- **Atribución:** debe dar crédito de manera adecuada, brindar un enlace a la licencia, e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo en cualquier forma razonable, pero no de forma tal que sugiera que usted o su uso tienen el apoyo de la licenciante.
- **No comercial:** usted no puede hacer uso del material con propósitos comerciales.
- **Compartir igual:** si remezcla, transforma o crea a partir del material, debe distribuir su contribución bajo la misma licencia del original.



INSTITUTO  
DE INVESTIGACIONES  
HISTÓRICAS



REPOSITORIO  
INSTITUCIONAL  
HISTÓRICAS  
UNAM

era su origen y la naturaleza de su descontento? Mediante la respuesta a estas preguntas se pretende aportar nuevos elementos de explicación a esta problemática, por lo que es indispensable rastrear sus biografías, estudiar sus orígenes socioeconómicos, conocer su nivel de estudios y comprender, asimismo, las razones que los impulsaron a tomar las armas.

En tercer lugar se aprecia que la mayor parte de los generales había formado sus propios grupos armados y había logrado legitimidad en la lealtad personal y en la garantía de un sueldo; en otros casos, ello se logró a partir de la toma de medidas de carácter popular. Lo anterior explica la estructura caciquil, por lo que resulta de primera importancia detectar los sistemas de lealtades que cimentaron los ejércitos.

Ante esta perspectiva es importante estudiar las técnicas de reclutamiento y la manera en que los militares integraron la necesidad de reformas sociales como parte de sus estrategias clientelistas. Resulta interesante desarrollar la idea de que las diversas técnicas de reclutamiento, basadas en lealtades personales, constituyeron el antecedente directo de futuras formas de poder corporativas, por medio de las cuales el Estado logró establecer y mantener su control sobre obreros, campesinos y burócratas, organizados en confederaciones o sindicatos, pero, ante todo, fieles al gobierno.

Al triunfo de la Revolución, los generales que vencieron al ejército federal en un principio, y, a partir de 1915, a los villistas y zapatistas, reclamaron su participación en la vida política del país. No eran militares de carrera, eran revolucionarios; es decir, de cierta manera, reacios a la disciplina. Respondían mucho más a formas tradicionales de lealtad personal que a la fidelidad a instituciones como el ejército. Por otro lado, contaban todavía con el apoyo de numerosos seguidores, cuya lealtad les otorgaba un amplio poder y una posición de fuerza que representaba un peligro real en cada región. Los primeros gobiernos revolucionarios tuvieron que enfrentarse a diversos levantamien-

tos militares de grupos que aún significaban la única fuerza real en un país no enteramente pacificado. Por ello, el estudio del acceso al poder y el sistema de lealtades al interior de estos grupos representa otro objeto interesante de este estudio.

Por otro lado, el estudio de la elite militar implica el análisis de los enfrentamientos políticos en cada región y su relación con el gobierno central. Gran parte de los generales ocupó cargos militares y civiles que les permitieron mantener un poder local cimentado en relaciones caciquiles, por lo que se opusieron al proceso de estructuración del ejército. Estas posturas fueron a la vez una amenaza potencial al poder del Estado y un sostén indispensable sobre las regiones. Por ello, el fortalecimiento progresivo del gobierno central se tradujo en una creciente limitación a los poderes dispersos.

### **Joaquín Amaro: una biografía política**

---

La maestra Martha Loyo realiza una investigación sobre el general Joaquín Amaro. Se trata del estudio biográfico de una connotada personalidad del periodo postrevolucionario cuya vida se halla íntimamente ligada a la formación e institucionalización del ejército mexicano.

Reconocido estratega militar durante los años de la lucha armada, Amaro formó parte del grupo de militares obregonistas que llevaron a cabo la transformación de los ejércitos populares del periodo revolucionario mediante la limitación del poder autónomo de los caudillos y caciques que dominaban esas fuerzas.

El objetivo del cambio era el de limitar al ejército a las tareas militares de defensa de la nación, tanto contra las amenazas internas como las externas, para evitar con ello sublevaciones debidas a intereses propios del poder regional y convertirlo en el sostén de un Estado fuerte y moderno.

Desde principios de los años setenta se ha desarrollado un activo interés académico e ideológico por comprender los diversos movimientos y expresiones que componen lo que genéricamente llamamos Revolución Mexicana. Pero, curiosamente, el tema del ejército se integra en uno de los campos que menor atención ha recibido. Por ello quedan varias interrogantes y muchos aspectos por comprender, sobre todo de la actuación de figuras que ocuparon cargos en las segundas filas, pero que no por eso son menos relevantes.

La perspectiva de la biografía política permite reconocer el papel del individuo en los procesos históricos colectivos. Atendiendo a la recomendación del sociólogo Alain Touraine, quien define a la sociedad como una red de relaciones sociales entre actores a la vez unidos y opuestos por sus conflictos, debe partirse de los actores y de los conflictos que oponen para comprender cómo, a través de las acciones de los primeros, la sociedad se produce a sí misma. Especialmente si se trata de relaciones de poder, las cuales expresan "la capacidad que posee un miembro de una colectividad para imponer al conjunto de ésta sus orientaciones, su modo de gestión o de funcionamiento".

En primer lugar, habrá que preguntarse sobre el tema y el personaje que nos ocupa; es decir, acerca del papel desempeñado por Joaquín Amaro en el proceso revolucionario y en la conformación del nuevo estado mexicano, a partir de dos niveles de relaciones de poder: con las instancias de poder superior y con sus subalternos y aliados.

Para ello se requiere, igualmente, conocer las propuestas y las posiciones de otros dirigentes de su época en cuanto a la forma de ejercer el poder y el contenido de su acción política-militar. Esta comparación permitirá concluir acerca de los rasgos individuales de aquéllos que fueron compañeros generacionales y sociales en un proceso tan significativo para el desarrollo político mexicano.

El correcto planteamiento de nuevas preguntas en un tema de estudio en constante renovación como es el de la Revolución Mexicana requiere, en primera instancia, de la búsqueda de un nuevo tipo de informaciones, por lo que adquiere particular importancia la consulta de fuentes en el Archivo de la Secretaría de la Defensa, pero también en fondos particulares, entre los que se encuentran los de Calles-Torresblanca y los fondos familiares depositados en instituciones o no, entre los que se encuentran los de José Álvarez, Amado Aguirre, Heriberto Jara y Juan Barragán.

